

ut genug fühlte, auch in der öffentlichen  
Leben den Kampf gegen die Verbitterten fort-  
zuführen; und so schrieb er zur Regierung derselben den  
Theodosius I. als Augustus und wünschte  
die Kaisergewalt nur in der westlichen  
Gebrauch. Heidnische und christliche  
Priester sind darüber einig, daß Gratianus  
züglichsten Eigenschaften in seiner Person  
fehlte; sein einziger Fehler war, daß er zu  
fremden Einflüssen nachgab. Er bezeichnete  
seinen Regierungsantritt mit der Ümrisse  
des Praefectus praetorio Magnus;  
hierbei übte er verdiente Gerechtigkeit  
einen Mann, der durch willkürliche Graus-  
art unsäglichen Jammer über die edelsten  
Leute gebracht hatte. Gegen das Heidentum  
Gratian sich nachstichtig; doch verschmähte  
er Würde des Pontifex maximus, entzog  
seineren Priestern und den Vestalinnen die  
Unterstützungen und die bisherigen Vor-  
und ließ aus der Curie der Senatoren den  
der Siegesgöttin beseitigen. Da ein ver-  
botenes Ausweisungsdecree gegen die Hetreriter  
als unausführbar bewies, ging Gratian  
auch gegen die Arianer nicht direct vor, son-  
dern durch deren Herrschaft indirect durch will-  
kürliche Maßregeln. Schon die Wahl des streng  
christlichen Theodosius war ein Todesstoß für  
Arianismus. Gratian ertheilte aber auch  
eine ungerechte Berechnung allen Religionsparteien  
die Annahme der Manichäer, Photinianer und  
arianer volle Freiheit und rief alle ver-  
triebenen Bischöfe wieder zurück. Ebenso ver-  
anlaßte das Concil zu Konstantinopel 381 seiner  
Wirkung einen großen Theil des durchgrei-  
fenden Erfolgen, welcher in der Anbahnung der  
christlichen Einheit bestand. Aus den damaligen  
Umständen läßt sich aber leicht begreifen, daß  
entschiedenes Vorgehen an manchen Stellen  
die Freiheit hervortriebe. Man benutzte seine  
zahlreichen Schwächen, namentlich seine Lieb-  
schaft an der Jagd und seine Vorliebe für die  
Kunst, um die Soldaten gegen ihn zu stimmen,  
so wurde er bei einem Soldatenauftaende  
am 25. August 385 zu Lyon erschlagen. Obwohl  
er 5 Jahre alt war, war er schon zum zweiten Male  
könig; sein Sohn erster Ehe ist verschollen.  
Ammian. Marcell. ll. 27—31 passim;  
I. Victor. Epit. 46—48; Orosii Hist. 7,  
34; Zosim. Hist. 4, 12—35; Auson. Grat.  
ad Grat. 10, 12; Theodor. H. E. 5, 1—12;  
Iros. De fide proleg.; Epist. ed. Lovan.  
20. 263. 269. 271; Reumont. Gesch. der  
Rom. I. 893. 702 ff.) [Concil.]

**Gratius** (van Graes), Ortwin, Lehrer der schönen Wissenschaften an der Universität Köln, stammte aus einer altabigenen, niederländischen Familie und wurde im letzten Drittel des 15. Jahrhunderts im münsterländischen Dorfe Holtwür bei Goesfeld geboren. Da die Mutter bald nach der Geburt des Kindes starb und der Vater in seinen Vermögensverhältnissen sehr zurückgekommen war, erbot sich ein Oheim, Pfarrer Johann